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Allocution de la Conseillère d’État Florence Nater lors du vernissage de l’exposition 
Espace 

Neuchâtel, le 10 mars 2023 

Seule la parole prononcée fait foi 
 

Mesdames et Messieurs, chères et chers ami-e-s, 

C’est un grand plaisir de passer ce moment avec vous ce soir pour vernir cette belle 
exposition, fruit du travail collectif de l’équipe ESPACE. Quand je parle de l’« équipe » 
ESPACE, j’associe tant les apprenantes et apprenants que le personnel encadrant et 
enseignant, participant d’une même et belle aventure. 

ESPACE a en effet été créé en 2021, en pleine crise Covid, sur ses deux lieux de Neuchâtel 
et de la Chaux-de-Fonds. ESPACE concrétise l’une des ambitions du Conseil d’Etat 
affichée dans son programme de législature 2017-2021, une ambition qui affirme la volonté 
de vivre la diversité comme une richesse, une ambition durable puisqu’également ancrée 
dans le programme de législature actuel. Avec ses classes, mais aussi ses restaurants 
publics, ses sorties, ses fenêtres sur l’extérieur comme ce soir, ESPACE répond à l’objectif 
à la fois audacieux et ambitieux d’être un lieu d’apprentissage ET de rencontre. C’est 
pourquoi je trouve que le nom de l’exposition que nous vernissons - « Apprendre 
ensemble » - est particulièrement bien trouvé. ESPACE rassemble les associations, les 
bénévoles, le personnel enseignant, l’État, les personnes issues de la migration et, autant 
que faire se peut, la population, pour « apprendre ensemble », c’est-à-dire apprendre les 
uns des autres ! Du haut de ses 2 ans à peine, ESPACE est sans doute encore un enfant 
qui doit encore grandir, mûrir et s’affirmer. Je formule ici le vœu que les échanges 
émouvants qui s’y déroulent se multiplient et renforcent ses fondations.  

En tant que politicienne, j’ai la responsabilité de créer une action publique qui inclut les 
membres de notre communauté qui viennent d’ailleurs. Pourtant, il faut bien admettre que, 
au quotidien, nos points de rencontre, de discussion, de partage et d’écoute sont trop rares. 
Cette soirée en est un, et je l’apprécie à sa juste valeur. 

J’ai ici une opportunité en or de vous dire – au nom du Conseil d’Etat neuchâtelois – que 
j’espère 

- que votre intégration à Neuchâtel se passe bien ; 

- que vous et vos familles trouvez ici suffisamment de sécurité et d’aisance pour être 
en mesure de dessiner des projets de vie durables ; 

- et que vous vous sentez faire partie de la collectivité neuchâteloise, dans toute sa 
diversité.  

Nous faisons notre possible pour que cela soit ainsi. Et le service de cohésion 
multiculturelle, au sein de mon département dont je salue l’équipe ici présente ainsi que 
son nouveau chef en la personne de Gregory Jaquet, ne ménage pas ses efforts dans ce 
sens. Pour que ces efforts soient pertinents et efficaces, nous avons besoin de votre 
expérience et de votre parole. Une rencontre comme ce soir est aussi l’occasion de vous 
écouter, de prendre note de vos propositions quand des choses peuvent, doivent, être 
améliorées. Entendre la parole et l’expérience des personnes concernées par les politiques 
publiques à mettre en œuvre, vous le savez sans aucun doute, est essentiel et j’y accorde 
une importance toute particulière. C’est un peu dans mon ADN professionnel et politique. 

Au-delà de leur dimension esthétique, les œuvres exposées ici sont des messages que je 
lis avec cet esprit d’ouverture et de curiosité. Je me réjouis donc particulièrement, chers 
élèves du cours « français autrement », de découvrir vos créations et d’y entrevoir une 
partie de votre vie ici, celle qui n’est pas toujours facile, pas toujours tranquille, je pense par 
exemple à l’apprentissage de notre langue parfois tarabiscotée, de nos usages qui peuvent 
paraître curieux et de nos institutions souvent trop complexes. 



  2 

La manifestation de ce soir s’inscrit en préambule de la semaine d’actions contre le racisme 
qui sera officiellement inaugurée samedi prochain au Musée d’histoire de La Chaux-de-
Fonds. J’y serai, et me réjouis de vous y retrouver ! On appelle cela la « semaine » d’action 
contre le racisme », mais en vérité le programme – immensément riche – s’étend sur les 
deux mois de mars et d’avril.  

La réduction du racisme et des discriminations reste – encore et toujours – un défi quotidien 
et exige de telles sphères de discussion et de réflexion, que ce soit sur 

- l’apprentissage de la tolérance dans les écoles 

- la recherche et la répression des infractions, 

- la transformation des institutions 

- ou encore la protection des droits. 

L’intégration telle que voulue par le Conseil d’Etat neuchâtelois est sociale, professionnelle 
et culturelle ; elle passe donc par l’ouverture aux autres et la compréhension mutuelle. C’est 
cela qui est disséqué durant la « semaine » d’actions contre le racisme.  

Merci à toute l’équipe ESPACE et COSM pour l’organisation de cette exposition et de son 
vernissage. 

Merci à vous les artistes de partager vos couleurs, vos sons, vos textures et votre 
profondeur, avec un public que je souhaite le plus nombreux possible. 

Merci à chacune et chacun d’entre vous pour votre humanité, dont témoigne votre présence 
ici ce soir. 

Belle découverte, belle soirée et belles rencontres à vous toutes et tous ! 

 

 


